

Zeitschrift: Die Staatsbürgerin : Zeitschrift für politische Frauenbestrebungen
Herausgeber: Verein Aktiver Staatsbürgerinnen
Band: 19 (1963)
Heft: 10-11

Artikel: Soll ich meines Bruders Hüter sein?
Autor: E.M.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-846506>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Soll ich meines Bruders Hüter sein?

Aus Jahresberichten unserer Strafanstalten, besonders aber aus Berichten über Gerichtsstatistiken erfahren wir hin und wieder, wie gross die Zahl der rückfälligen Strafentlassenen ist. *Es erscheinen etwa Zahlen wie:* bei 83 % der in die Strafanstalten Eingewiesenen handle es sich um Vorbestrafte, ca. 50—60 % seien, je nach dem Charakter der in Frage stehenden Strafanstalt, (Anstalt für erstmals Bestrafte oder Anstalt für Rückfällige) effektive Rückkehrer.

Diese Zahlen schwanken; oberflächliche Leser machen sich dann aber eine unrichtige Meinung über die Qualität einzelner Anstalten. Eines steht hingegen doch fest, dass die Zahl derjenigen Entlassenen aus den Strafanstalten, die sich in der Freiheit nicht bewähren können und die wieder rückfällig werden, relativ hoch ist. Es ist darum durchaus begreiflich, wenn verantwortungsbewusste Menschen nach den Ursachen der grossen Zahl der Rückfälligen fragen.

Wenn als erster Hauptschuldige dafür, dass so viele Strafentlassene sich in der Freiheit nicht bewähren können, der mangelhafte Strafvollzug, d. h. die Strafanstalten angesehen werden, überrascht nicht. Seit Jahrhunderten mühten und mühen sich relativ wenige darum, den Strafvollzug zu verbessern. Zu ihnen zählt in der Schweiz auch Pestalozzi. Alle Bemühungen galten dem Problem, *Vollzugsformen und Strafsysteme* zu finden, in denen sich die schlechte Beeinflussung (für die in allen Anstalten grosse Gefahren vorliegen, vor allem, wenn in falscher weichlicher Humanität gemacht wird!) auf ein Minimum reduzieren lässt, und die erzieherischen Bestrebungen zu verbessern und zu nachhaltigeren Auswirkungen zu führen. Gegen viele Widerstände wurden neue Haftsysteme und bessere Behandlungsmethoden, sowie zweckmässigere Bauten geschaffen, um dem auch in unserem neuen Strafgesetzbuch verankerten Strafziel — der Besserung und Resozialisierung — gerecht werden zu können. Noch sind wir sehr weit von einem befriedigenden Resultat entfernt. Die Anstrengungen, den Strafvollzug zu verbessern, müssen aber weitergehen, und es wird des *Einsatzes und der Mithilfe aller für die gestrauchelten Menschen sich mitverantwortlich fühlenden, aufgeschlossenen Bürger unserer und auch späterer Generationen bedürfen.*

Aber nicht nur der Strafvollzug bedarf tiefgehender Verbesserungen. Es ist auch sehr geboten, dass das Verhalten der menschlichen Gesellschaft, in die ja mit wenig Ausnahmen alle Verurteilten wieder einmal zurückkehren, diesen Rückkehrern gegenüber anders wird. Jährlich kehren in der Schweiz Tausende aus den Gefängnissen in die sogenannte Freiheit zurück. Der Entlassene muss sich immer wieder Diskriminierungen gefallen lassen. Auch die Zeit der Hochkonjunktur und des Arbeitskräftemangels hat daran kaum viel geändert. Solange eine grosse Mehrzahl der freien Menschen den Strafentlassenen mit kalter Ablehnung begiebt und es diese moralisch Schwachen und charakterlich Angeschla-

genen auf Schritt und Tritt spüren müssen, dass man nicht bereit und nicht willens ist, ihnen eine Chance zu geben und Vertrauen zu schenken und dadurch einen unbelasteten Start zu gewähren, dürfen wir uns nicht wundern, dass so viele Zurückgestossene unsere Ablehnung mit neuem asozialem Verhalten quittieren.

Alle Bestrebungen der Entlassenen-Fürsorge um Stellen- und Unterkunftsvermittlung, Kleider- und Wäschebeschaffung, um finanzielle Unterstützung bis zum ersten Zahltag etc., sind äusserst wertvoll und wichtig. Durch Organisationen kann viel realisiert werden. Was uns aber ebenso notwendig und wichtig erscheint, wie die Schaffung günstiger Voraussetzungen für den von vielen so gefürchteten Wiedereintritt in die Freiheit, das wäre das *Vorfinden einer grösseren Anzahl von hilfsbereiten und verständigen Mitmenschen mit der ehrlichen Bereitschaft, sich eines Strafentlassenen anzunehmen, mit einem solchen schon während des Strafvollzuges Kontakt aufzunehmen und zu pflegen, und ihm nach der Entlassung zu helfen, mit der fast in jedem Falle unweigerlich auftretenden, grossen Zahl von Schwierigkeiten anständig fertig zu werden*. Wir müssen nämlich wissen, dass in allen Strafanstalten zahlreiche Insassen sind, die keinen Kontakt mehr haben mit Angehörigen, die nach der Entlassung in eine Einsamkeit hinaustreten, um als Einzelgänger in einer feindlichen Welt zu stehen. Strafentlassene sind abgewertete Menschen mit der verständlichen Neigung, in die Isolation zu flüchten (oder, weil die „gerechten“ Menschen sie nicht annehmen, ins Milieu!). Einer verhältnismässig kleinen Zahl von bedingt Entlassenen stehen Betreuer helfend zur Seite. Alle definitiv Entlassenen verlassen die Anstalten aber meist ohne Betreuer. *Die Betreuung Strafentlassener sollte darum auf breiterer Basis und auf dem Wege der Einzelbehandlung angestrebt werden. Es geht vor allem um die Schaffung von persönlichen, positiven Beziehungen zwischen einem Betreuer und einem zu Betreuenden. Und solche Kontakte sollten mit Vorteil schon während des Strafvollzuges eingeleitet werden, z. B. durch einen Briefwechsel mit einem ganz Einsamen.*

Nur ein Zusammenwirken vieler einsichtiger und aufgeschlossener Persönlichkeiten zur Verbesserung des Strafvollzuges, zum Ausbau der Entlassenenfürsorge, und das Gewinnen möglichst vieler geeigneter, freiwilliger Helfer als private Betreuer und Patrone kann dazu beitragen, die grosse Zahl der Rückfälligen zu reduzieren.

Die Arbeit im Strafvollzug und die Betreuung Strafentlassener bereitet aber viele Enttäuschungen. Wer sich leicht enttäuschen lässt, wer rasch sichtbare Erfolge und Anerkennung und Dank erwartet, ist nicht geeignet für eine Mitarbeit. Wem es aber ein Anliegen ist, in aller Stille und unauffällig einem gestrauchelten Mitmenschen zur Seite zu stehen, ihm wieder aufzuhelfen, um mit ihm eine Wegstrecke zu gehen, findet dazu reichlich Gelegenheit. Er nehme z. B. Kontakt mit den Organen der Schutzaufsicht und Entlassenenfürsorge oder mit den zuständigen Anstaltsleitungen.
E. M.